

Subscripción: Un mes, 1'25 pias. en toda España. Extranjero, 2'25 pias.

PALMA DE MALLORCA. MARTES 22 DE AGOSTO DE 1916.

Redacción y Administración San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 8

PAÑERÍA + SASTRERÍA
ALZABERNY & C^{IA}
ARTICULOS PARA VESTIR

DOCTOR VALENZUELA

Ex-médico de la Clínica y Consulta de enfermedades de la Piel, Sifilíticas y Venéreas dirigidas por el Doctor D. Juan de Arza en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid.
Consulta de 10 a 1 y horas convenientes.—CALLE DE MOREY, N.º 5.

Damas hospitalarias

Hay instituciones que no necesitan ver a través de los cristales de aumento de los siglos para apreciar toda su grandeza.

Así como de las Cruzadas nacieron varias Ordenes de caballeros hospitalarios, como la de Malta, de la actual guerra europea han surgido instituciones como la Unión de Damas de Escocia, en que la mujer se consagra a hospitalarios servicios, prodigando tesoros de abnegación y caridad.

Cerca de los ejércitos en lucha hay grandes hospitales, en que los heridos y los enfermos son cuidados por mujeres; hospitales en cuyo personal no figura ningún hombre ni aún para la prestación de los servicios más pesados.

Tales son los organizados por las damas de Escocia.

Estas habían constituido, antes de la guerra, una Asociación poderosísima para la protección, ayuda moral y emancipación social de la mujer en las islas británicas. No rompían cristales en tumultuosas manifestaciones, como las sufragistas, sino que llenaban las facultades.

Tan pronto como estalló el conflicto europeo pusieron al servicio de la guerra sus conocimientos, sus capitales y su actividad; organizaron ambulancias, hospitales y dispensarios.

Algunas de ellas, que eran doctoras en Cirugía y Medicina, tenían sus funciones bien señaladas. Las escritoras, las autoras dramáticas, las iniciadas en el comercio tomaron a su cargo las cuestiones administrativas y financieras. Las demás se distribuyeron los trabajos de cocina, conservación, limpieza, lencería y otros de economía interior.

Instalaron su primer hospital en Calais; el segundo, a fines de 1914 en Soane-et-Oude, y más tarde, cuatro en Servis.

El material de un hospital moderno cuesta caro. A últimos de enero de 1915 las Damas de Escocia veían agotarse sus recursos. Sin embargo, era preciso continuar. La joven secretaria de la Unión, miss Kathleen Burke, graciosa, jovial y bonita rubia de veintitrés años, muy conocida en Suiza entre los aficionados a los deportes alpinos, resolvió ir a buscar dinero.

Marcha a la América del Norte, se dirige a los yanquis adinerados, los acomete en su casa, en el casino, en el teatro, en el club. Son hombres sanos y robustos, amigos de la buena vida y poco aficionados a los discursos. Conceden diez minutos a la bella inglesa que ha cruzado el Océano para hablarles.

Diez minutos son bastantes para miss Kathleen Burke, que explica sencillamente lo que acaba de ver en la vieja Europa ensangrentada; describe los soldados que caen en el campo de batalla, las frases que profieren, el gesto que ponen, su buen humor y sus sufrimientos, y cuenta lo que han hecho, lo que hacen y lo que desean seguir haciendo las Damas de Escocia, y por qué y para qué necesitan dinero.

Y los ricos americanos bien, lloran, se enternecen, dejan apagar sus cigarrillos y firman cheques.

Miss Kathleen regresa a Europa. De su primera excursión trae 200.000 pesos.

«Aquí tenéis, desde luego, un millón de francos—dice a sus camaradas—. Con esto podréis estar tranquilas durante algún tiempo.»

Los hospitales de esas damas no sólo van a vivir, sino que van a poder aumentar en número.

Los 20.000 duros que, por su parte, ha dado el Canadá, han permitido ya añadir cien camas a las que contenía el hospital de Rouamont, el más próximo al frente del Somme.

Mister Matthews, rey de los cereales y multimillonario de Oltava, ha asistido a la inauguración de la nueva sala, colgando en ella, en nombre de sus compatriotas, la bandera canadiense.

Mister Matthews y un amigo que le acompaña van en tren desde París hasta la pequeña estación de Viammes. Allí un «chauffeur», con guardapolvo kaki, manchado de aceite y de esencia, ceñido con un cinturón de cuero, del que pende un cuchillo de Tommy, que tiene una mano fina, pero algo encolecida y tiznada por las horramientas y las grasas del «auto». Este «chauffeur» es del sexo femenino: es la nieta de un lord. Hace subir a los excursionistas a su automóvil, despro-

visto de asientos, dispuesto solamente para recibir camillas, y los conduce a Rouamont.

Las Damas de Escocia han instalado su hospital en la antigua abadía de San Luis. Los visitantes atraviesan un frondoso parque, penetran en un vestíbulo y luego en el claustro, donde han sido alineadas las camas de los heridos más fuertes.

Un ángulo de este claustro sirve de comedor al personal. El yanqui y su compañero son invitados a almorzar; es decir, a que tomen de la pila, siguiendo el ejemplo de la rubia conductora y de las cirujanas que las hacen los honores de la casa, un plato y un cubilete y se sirvan ellos mismos de las fuentes de la carne cocida y de las patatas hervidas, del cántaro de agua y del puchero del café lo necesario para saciar su hambre y su sed.

El dinero y el tiempo son allí preciosos, y sólo se gasta lo indispensable.

Las cirujanas comen y conversan. En estos últimos días han tenido un trabajo excesivo. En una sola semana han hecho 175 operaciones. Y las cirujanas no son más que seis; en rigor, siete, contando la bacterióloga.

Tienen de veintiocho a cuarenta años. Llevan un uniforme muy sencillo, de dril, con dos escudos de terciopelo granate en el cuello, insignias del servicio médico francés. Una de ellas parece una niña: es rubia y bonita; detrás de sus lentes brillan unos ojos claros y preciosos como el níquel de los instrumentos quirúrgicos.

Todas ellas fuman. Si algún herido recién llegado se extraña de sus cigarrillos, le dicen que el humo del tabaco es un desinfectante y un preservativo contra los mosquitos.

Varias enfermeras, vestidas de tela azul, van y vienen por el tranquilo claustro a paso ligero y mesurado, que nunca se precipita ni se enerva ni se retrasa. Sus rostros son joviales.

Los dos visitantes recorren las vastísimas salas, inundadas de luz y de aire. Y las cirujanas que los guían, mujeres sin marido ni hijos a quienes cuidar, que han consagrado su juventud a austeros estudios y poseen un espíritu viril, tienen, al pasar cerca de las camas, dulzuras de voz y de gesto absolutamente femeninas, que producen, en los heridos una impresión de bienestar, de confianza y quizá también de ternura.

Después de una detenida visita a las salas de radiología, Mr. Matthews y su compañero son conducidos al primer piso, donde les saludó con un fuerte apretón de manos una señorita de veinte años, perteneciente a una gran familia de Escocia, y que tiene a su cargo la penosa tarea de cepillar, lavar, desinfectar, remendar y clasificar la ensangrentada ropa de los heridos recién llegados y limpiar su calzado, cubierto de lodo.

Estas mujeres, cuya laboriosidad es admirable, son de una modestia y de una sencillez encantadoras. Ouesta mucho hacellas hablar de su meritoria labor y descubrir en el fondo de su carácter un poquito de orgullo. Una que asistió a la retirada de Servis, decía: «Estábamos allí bajo tiendas. Era durante el tifus. Un oficial servio nos dijo: «Vuestras tiendas blancas producen un bonito efecto al sol. Parecen una bandada de pájaros posados en el fondo del valle.» Pero a veces soplaban vientos tan fuertes, que nuestras enfermeras tenían que velar toda la noche para sujetar las estacas; si no, los pájaros blancos habrían volado... Tuvimos que trabajar mucho; pero la mortandad, que era de 85 por 100 a nuestra llegada, bajó en seguida a 8. Aquí sólo nos encargamos de los heridos graves; sin embargo, la mortandad no ha pasado nunca de 3 por 100.

«Admirable pueblo el que realiza tales obras! Admirables mujeres las que a tales misiones consagran sus aptitudes, sus conocimientos, sus recursos y su actividad!..»

No se crea que obedecen a ningún pueril pretexto de igualar o superar a los hombres. Es que se crean una independencia que les permite elegir en vez de esperar que las elijan. No es que haya muerto en ellas el instinto del abandono, sino que lo que entregan es el alma, sin miras de recompensa o de gloria, sin más pasión que la de aliviar sufrimientos humanos en la medida que la piedad y el amor les piden.

Juan B. Enseñat.

Almacenes BON MARCHÉ

Se participa a las Señoras que tienen solicitudes blusas y batas que pueden pasar a escoger sus encargos.

Variedades :-:

LOS MONOS HURRIADOS

Ha algunos años cayó una verdadera plaga de monos sobre una pequeña estación del ferrocarril de Saran, en el noroeste de la India. A veces quedaban en la estación vagones cargados de grano y los monos acudían en gran número a comérselo, rasgando para ello las cubiertas de lona de los vagones.

Los empleados del ferrocarril no podían descañar, porque tenían que estar contentando constantemente aquella invasión de simios, con su saqueo correspondiente, y a pesar de todas las medidas que se tomaban, los monos se hacían cada vez más descarados y no temían a nadie, hasta que al fin se le ocurrió a un guarda una ingeniosa estratagemas.

Durante varios días él y sus compañeros cubrieron los tejadillos de los vagones con frutas de diversas clases, con lo cual lograron atraer a toda la colonia de monos, los cuales, no viéndose molestados por nadie, perdieron el poco miedo que tenían al hombre.

Pero una mañana, cuando más entusiasmados estaban comiendo en el alto de los vagones, el tran echó a andar de pronto, y los monos, aterrados, en vez de arrojarlos al suelo, permanecieron agazapados, agarrándose unos a otros para no caerse, hasta que el tren se detuvo en medio de una selva bastante lejana. Al ver inmóvil el convoy, los simios no esperaron a que nadie viniera a hacerlos apareas; todos se arrojaron a escape al suelo y desaparecieron entre los árboles. Desde entonces no han vuelto a molestar a los trenes.

El marqués de R... no se ocupa más que de caballos y de frases picantes.

El otro día encuentra a un amigo, que le dice: «Ola, marqués! ¿cómo están tus caballos?» «Bien, y tú?—contesta el aristócrata.

En una tertulia. La dueña de la casa, dirigiéndose a unos concurrentes, exclama: «Me han dicho que sabe usted una canción preciosa. Vamos a ver, cántela usted.

—No me es posible, señora.

—Pero ¿por qué?»

—Porque es una canción muy verde.

—Bueno, pues no diga usted más que la letra.

Centellas

Las reformas militares

El ministro de la Guerra general Luque, ha facilitado un extracto de las reformas militares que presentará a las Cortes y que se ha repartido a los diputados y senadores.

El ejército se compondrá en la península de 115.731 hombres, y de 34.486 caballos y mulos y en África 68.399 y 16.091, respectivamente.

Los gastos ascenderán a 178 millones de pesetas en la península y a 89 id. en África, implicando una economía en los actuales presupuestos.

Subsiste la actual división territorial, pero varía la composición de las regiones.

El ejército de primera línea será de 180 mil hombres, con elementos para que pueda aumentarse hasta 400.000. Inmediatamente se organizarán los cuadros para el ejército de reserva de segunda línea; que será de 600 mil hombres.

El de primera línea se constituirá en 18 divisiones, cuyas compañías o escuadrones se compondrán de 100 y 120 hombres, respectivamente.

Habrán dos divisiones de caballería independientes, dotadas de grupos de ametralladoras y de un batallón de ciclistas. Se organizan cuatro batallones de infantería de montaña, que guarnecerán las zonas montañosas de las fronteras.

Las comandancias independientes de Barcelona, Pamplona y San Sebastián se hacen mixtas de plaza y de posición. Se organizan dos regimientos de montaña de tres grupos cada uno.

Además de la artillería ligera y pesada, se crea otra contra aeroplanos y dirigibles y otra de trincheras.

Las tropas de ingenieros las constituirán cuatro regimientos de zapadores.

Los oficiales mayores del cuerpo de alabarderos seguirán perteneciendo al cuerpo de que procedan.

Se extingue el cuerpo de equitación militar, que será reemplazado por oficiales de caballería y de artillería.

En las plantillas resulta un sobrante en las escalas activa y de reserva de 146 coroneles, 303 tenientes coroneles, 586 comandantes y 1.741 capitanes que se amortizan, produciendo una economía de once millones.

Para extinguir rápidamente la excedencia, se conceden ventajitas a los coroneles, tenientes y comandantes que deseen pasar a la reserva.

Se establece el voluntariado de un año para facilitar el ascenso a los oficiales de complemento, admitiéndose, mediante concurso, cuatro voluntarios por compañía.

Se restablece, mediante ciertas garantías, el ascenso a oficial de las clases de tropa sin pasar de la categoría de capitanes.

Se rebaja en un año el límite de la edad para el servicio activo a todos los generales, que pasarán a la primera reserva, en la que permanecerán cuatro años pasando después a la segunda.

Se crea otra situación denominada «separados del servicio».

Para los jefes y oficiales que dejen el servicio se crea una situación de primera reserva, desapareciendo los retirados, pues éstos seguirán teniendo carácter militar.

Se fija la plantilla del generalato, que se reduce a dos capitanes generales, 17 tenientes generales, 36 generales de división, 88 idem de brigada, tres intendentes de primera, siete de segunda; en Sanidad Militar tres inspectores generales de primera y siete de segunda.

En el cuerpo jurídico quedan un auditor de primera y tres de segunda.

A los generales de alabarderos, guardia civil y carabineros no se les incluye, pero tendrán asimilación.

Cuando ocurra una vacante de general, ascenderá un coronel de la misma arma o cuerpo.

Los ascensos de coronel a general serán por elección, constituyéndose una Junta de generales de la misma categoría que examinará los méritos del propuesto.

Los ascensos de los jefes y de los oficiales lo serán por antigüedad, previa declaración de aptitud.

Se dictan reglas para la selección de quienes carezcan de aptitud física o de instrucción.

Las recompensas serán honoríficas, excepto las que se otorgan a las clases y tropa y la cruz de San Fernando. Se suprime el ascenso por recompensas, pero el Gobierno podrá hacerlo tratándose de méritos sobresalientes.

El ascenso sólo podrá concederse mediante juicios contradictorios.

Se establecen recompensas por hechos de gran mérito.

Quedará en África el mismo número de hombres, pero se reducen los cuerpos armados y no habrá brigadas ni divisiones organizadas.

Por telégrafo

Ecós varios

El premio gordo Madrid 21 (11 n.)

Alicante.—El premio mayor de la Lotería le ha correspondido al dueño del almacén de comestibles Paulino Capelo. Compró el billete entero a un vendedor ambulante.

Al padre del agraciado le tocó otra vez el premio gordo.

Obligaciones del Tesoro Hoy se han suscrito 10.403.500 pesetas en obligaciones del Tesoro.

Viaje del general Luque El ministro de la Guerra, general Luque, marchó en automóvil para San Sebastián. Permanecerá hasta fin de mes.

Traslado de un cadáver Mañana será trasladado a Madrid el cadáver del ex diputado y presidente de la Asociación de Ingenieros Civiles que falleció en Castro-Urdiales. Se le enterrará en el panteón de la familia.

Marquesa fallecida Ha fallecido la marquesa de Santa María del Villar, hermana del conde de Maceda.

Veraneo de la Familia Real Santander.—Los infantes se bañaron. Después se pasearon en automóvil.

La Reina doña Victoria estuvo en el campo de «law-tennis» jugando con los palatinos.

Orden de licenciamiento Cádiz.—Se ha recibido una orden telegráfica por la cual se licenciarán 1.100 soldados de los cuerpos de 1913 y 1914 que se incorporaron a los Regimientos de Pavia y Alava con motivo de la huelga ferroviaria. Es probable que salgan el día 24. Con tal motivo se han suspendido las marchas nocturnas proyectadas.

Los proyectos del señor Alba Madrid 18 (10 n.)

El Diario Universal dice que no se ajustan exactamente a la realidad las noticias circuladas sobre el proyecto del señor Alba. Hay trabajos realizados que se conocerán oportunamente entre ellos lo referente a la contribución territorial; pero nada debe anticiparse por ahora.

El Ministro sigue trabajando sin que tenga su terminado el plan completo.

El Rey en Vitoria Madrid 21 (11 n.)

Vitoria.—Llegó en auto S. M. el Rey Don Alfonso XIII, acompañado de varios palatinos.

A la entrada de la ciudad le esperaban los señores Burell, Dato, Capitán General, conde de la Mortera y autoridades. Cumplimentaron al Monarca. La comitiva siguió en auto. Procedían los maderos de la Diputación y Ayuntamiento.

La ciudad presentaba un aspecto grandioso. Las calles estaban engalanadas. Se dieron frenéticos vivas al Rey, distinguiéndose principalmente las señoras.

Una multitud rodeaba el carruaje. El Monarca saludaba verdaderamente emocionado.

En la calle de Postas desfilaban las tropas. El Monarca fué al Ayuntamiento donde se celebró una recepción que resultó brillantísima.

Banquete San Sebastián.—El Alcalde obsequiará con un banquete a los asistentes al concurso hípico.

Es probable que lo presida el Infante D. Carlos.

Ha llegado D. Emilio Rius. Carreras de caballos San Sebastián.—Han llegado para tomar parte en las carreras, cinco caballos propiedad de Dr. Mataktion. Uno de ellos ganó cuatro primeros premios en Inglaterra.

Llegada del Rey Madrid 22 (5 m.)

San Sebastián.—A las 8'30 de la mañana llegó en auto S. M. el Rey.

Pasado mañana es esperada la princesa Beatriz, que irá luego a Santander acompañada por el Rey.

La guerra europea La prensa inglesa Madrid 21 (2 t.)

París.—La prensa inglesa, especialmente The Times dice que no debe suspenderse el avance, sobre todo en aquellos frentes donde las crudas temperaturas del próximo otoño obligarán a suspender las operaciones. Mientras haga buen tiempo y tengamos municiones debemos atacar no sólo a los prusianos sino a sus secuaces y especialmente a los búlgaros, que demuestran una gran actividad en el lago Odirán.

No debemos dejarlos a su iniciativa, pues además de que no tienen allí fuerzas necesarias para efectuar la operación con gran alcance, estamos en condiciones de superioridad numérica y moral.

Cumpleaños del Emperador de Austria. Madrid 21 (11 n.)

Viens.—En el Cuartel General austro-húngaro se celebró el cumpleaños del Emperador con un banquete al que asistió el Kaiser, vistiendo el uniforme del feldmariscal austriaco.

Iba acompañado del jefe de Estado Mayor y el ministro de la Guerra alemanes.

Le recibió el Arquiduque Federico. Después del banquete el Kaiser conferenció con varios generales.

El Kaiser en nombre de las tropas envió un telegrama al Emperador Francisco José felicitándole y afirmando que los ejércitos austro-alemanes son invencibles. A S. M. se le obligó a desvincular la espada hace dos años y podrá envainarla gloriosamente.

El Emperador contestó: «Salud a todas las tropas. Tengo confianza en mis tropas y en la victoria final, con la ayuda de Dios.—Francisco José».

Encuentro de barcos patrullas Londres.—El Almirantezgo comunitario que los Destroyers británicos que se dijo fueron hundidos por un buque de guerra enemigo en el Mar Negro, es noticia que carece en absoluto fundamento.

Fue un encuentro con barcos patrullas no teniendo noticias que toman parte buques de guerra de alto porte, por retirarse los alemanes.

FABRA Desde Barcelona Los ferroviarios Barcelona 22 (8 m.)

La Unión ferroviaria, ha entregado al señor Gobernador civil una nota conteniendo las reclamaciones que estos formulan a la Compañía.

Obreros detenidos A bordo del vapor «Villena» la policía detuvo a 53 obreros que se dirigían a Marsella sin la documentación necesaria.

También fué detenido quien reclutó estos obreros para el extranjero.

Los sucesos de Gerona El Ayuntamiento de Gerona celebró sesión extraordinaria para protestar ante las autoridades superiores por los sucesos ocurridos el sábado último entre militares y paisanos.

Se aprobó la memoria presentada y ésta fué entregada al señor Gobernador pidiendo que recabase de las autoridades militares una satisfacción reservándose los derechos que las leyes les conceden.

Acordóse además, sufragar la curación de los paisanos heridos a consecuencia de los sucesos acaecidos.

Ayer todos los establecimientos cerraron sus puertas en señal de adhesión a la protesta.

La multitud acompañó a la Comisión municipal, en el acto de entrega de la memoria al señor Gobernador.

Ante el Gobierno civil aplaudieron los manifestantes.

La unión entre estadistas y mauristas Se asegura que se hallan muy adelantados los trabajos que se efectúan para conseguir la unión de estadistas y mauristas.

De llegar a ser un hecho esta unión en el primer gabinete conservador que se forme entrarían los señores conde de la Mortera y Silió en representación del elemento maurista.

OLIVER AS ISLAS BALEARES. Su historia, sus monumentos y bellezas por D. José María Quadrado. Precio, 20 pesetas. Librería TOUS.

INFORMACION

Los tranvías eléctricos

El Consejo de Administración de la Sociedad General de Tranvías eléctricos celebró sesión en el día de ayer acordando la confección de carnets con 24 tickets al precio de pta. 120 para la línea de O'an Capas a Plaza de San Antonio, exclusivos para los obreros.

Dichos carnets, que se pondrán a la venta tan pronto estén confeccionados, sólo podrán utilizarse de seis a siete y media mañana, de doce a dos tarde y de seis a siete y media noche.

También acordó el Consejo expedir carnets con rebaja para los militares en activo.

Se nos dice que algunos propietarios de importantes terrenos de los cerros de San Rapiña y San Serra, tratan de reunirse uno de estos días con objeto de estudiar una fórmula que facilite a la Sociedad General de Tranvías eléctricos, adelantar todo lo posible el ramal que ha de construirse de Palma a dichos rincones caseríos.

Desde el domingo funcionan ocho coches para la línea Palma-Porto-Pi y uno de O'an Capas a S. Antonio. Apesar del aumento de coches, fueron estos insuficientes para transportar el numeroso público que el domingo desfilaba trasladarse al Terreno y Porto-Pi.

El nuevo Capitán General

El nuevo Capitán general señor Pérez Clemente ayer por la tarde pasó al Hospital Militar con el objeto de efectuar una visita a dicho establecimiento.

Fue recibido por todos los jefes y oficiales de Sanidad acompañado de todos cuales recorrió las salas, quedando altamente satisfecho de la visita.

Es la primera que ha efectuado a los establecimientos militares.

Esta mañana han visitado al nuevo Capitán general don Francisco Pérez Clemente comisiones de la Diputación y Cabildo.

Incendio en un monte

En el monte *Son Boel* del término municipal de Artá, propiedad de don Juan García Sart, se declaró un incendio.

Se personó en aquel punto la benemérita y vecinos de Artá empezando los trabajos para localizar y extinguir el fuego, lo cual consiguieron después de varias horas.

Se quemó sobre una hectárea de monte bajo, con unos 200 pimpollos valoradas todas las pérdidas en unas 200 pesetas.

Se cree que el hecho fue casual.

Oposiciones

El Secretario del Tribunal de Censura para las oposiciones a la plaza de Cirujano de número del Hospital provincial, D. Bartolomé Vantrel, ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos un ejemplar del cuestionario, que servirá para los ejercicios a la mencionada plaza.

Consta de 245 temas.

Una desgracia

Esta tarde en la calle de Colón, un ciclista ha stropellado a una niña, causándole una extensa herida en la frente.

En seguida ha sido recogida por varios vecinos, siendo conducida a la casa de Socorro, donde el médico de guardia señor Oliver le ha practicado una detenida cura, siendo después trasladada a su domicilio.

Consejo de Fomento

Sesión celebrada en el Consejo de Fomento en el día de ayer bajo la presidencia de D. Guillermo Orens.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se dió lectura a una comunicación de la Cámara de Comercio participando haber designado a don Francisco Alzamora para sustituir a don Sebastián Simó en el cargo de Vocal del Consejo.

Se dió cuenta de una comunicación de la Jefatura de Obras públicas pidiendo informe a la instancia suscrita por don Bartolomé Paig en solicitud de que se le permita construir en la dársena del puerto un edificio para la sociedad «Club España» acordándose pase a informe de la sección 2.ª del Consejo.

Se acordó pase a estudio de la sección 5.ª un oficio del Alcalde de Sóller solicitando pase a dicha ciudad la brigada fumigadora para continuar combatiendo la Serpeta que ataca a los naranjos de esta comarca.

Se aprobaron la cuenta de la recaudación de la contribución de Plagas del campo y la mensual rendida por el Secretario del Consejo.

El estado de las carreteras

Mañana llegará a esta ciudad el Ingeniero Jefe señor García Faria, delegado por el Director General de Obras Públicas para inspeccionar el estado de las carreteras de estas islas.

Desde hace algún tiempo los que circulan por nuestras carreteras se han quejado del estado lamentable en que se encuentran las de Mallorca, quejas de las que se ha hecho eco la prensa de esta localidad, trasladándolas al Ingeniero Jefe de Obras Públicas para que evite el lamentable estado del piso de aquellas vías de comunicación.

El Ingeniero Jefe de Obras Públicas, según nuestras noticias, es el primero en lamentar que las carreteras hayan llegado al estado en que se encuentran, pero ni de él ni de los Ingenieros subalternos depende, puesto que las consignaciones que se han

pedido para reparar las carreteras, no las ha concedido la Dirección General de Obras Públicas. Años anteriores ya las consignaciones que se remitieron fueron escasas, y en el actual, solamente de las solicitudes se ha remitido una y escasa, para la reparación de las carreteras de Sóller, que es precisamente la que se encuentra en mejor buen estado de las vías de Mallorca.

Bueno fuera, pues, que nuestros representantes en Cortes gestionaran cerca del ministro de Fomento y del Director general de Obras públicas, que se tenga más presente, de lo que actualmente se tiene, a Mallorca, en lo que hace referencia a la concesión de cantidades para la reparación de carreteras, pues con las que se destinan, es completamente imposible que aquellas estén en buen estado.

Bueno fuera que aprovechando la estancia del Ingeniero Inspector señor García Faria, que mañana llega a Palma, los mencionados representantes en Cortes reprodujeran las peticiones que ya llevan hechas en dicho sentido, con el fin de que las peticiones que se hagan, queden debidamente atendidas, lo cual agradecerán todos los que circulan por nuestras carreteras.

Asuntos municipales

Este mediodía en el despacho de la Alcaldía se ha reunido la Comisión de Ensancho, en sesión extraordinaria, para tratar, según acuerdo del Ayuntamiento, de la cuestión del expediente instruido con motivo de cierta reclamación formulada por el contratista de arbitrios contra D. Alfonso Vázquez Presidente del Alfonso XIII F. B. C. por negarse éste a satisfacer la cantidad que aquél reclama por edificación de un muro de obra en el campo de Foot-ball.

Los reunidos después de larga discusión han convenido que la Comisión insistiera en su dictamen y que proponga una solución respecto a las instancias de los señores Vázquez, Palmer y Jaume que figuran en el expediente. A dicha reunión estaban invitados todos los señores concejales, pero sólo han asistido algunos.

Hoy al mediodía ha celebrado reunión la Comisión de la Bolsa del Trabajo para tratar de la petición de trabajo formulada por unos 40 obreros y de que el Alcalde dió cuenta en la sesión de ayer.

La Comisión ha tomado el acuerdo de procurar por todos los medios dar ocupación a dichos trabajadores, ya que no será posible la votación de un nuevo crédito para derribo de murallas.

Mañana a las 12 se reunirá la Comisión de Ensancho para tratar del presupuesto para el año próximo.

Taurinas

Ha sido nombrado representante de la sociedad «La Taurina», que tiene en arriendo nuestra plaza de toros, el conocido aficionado don José Sánchez, el cual se encargará de la organización de varias novilladas económicas.

La primera novillada se celebrará el 3 de septiembre con ganado de Salamanca.

Se nos asegura que a fines de septiembre tomarán parte en una novillada los reyes del toro cómico los celebrados *Charlot's* y *Llapisera*.

Como se efectúa el riego

Todo el vecindario de Palma se queja, y con razón, de la manera deficiente como este año se efectúa el riego de las calles y plazas de terriso de esta ciudad.

Recordamos que en años anteriores en que la organización del servicio lo estaba en otra forma, no quedaba una sola vía sin que diariamente recibiera abundante agua.

Hoy el servicio se efectúa de una manera deficientísima. Muchas calles y plazas se quedan la mayor parte de días sin ser regadas y en cambio otras como la calle de la Marina, Conquistador, Borne, y otras, son diariamente anegadas de agua.

Entre las vías que recordamos que no se riegan nunca podemos citar las avenidas del Instituto, las Rondas, plaza de Eusebio Estada, plaza y calle del Hospital, plaza de Jesús, plaza de San Francisco, calles de Lulio y Palacio y otras muchas, especialmente del Ensancho y arrabal de Santa Catalina.

Esperamos que tanto por la Alcaldía, como por la Comisión de Gobierno y Policía se darán las oportunas órdenes para que sea subsanada esta falta que es motivo de justa y continua queja por parte del vecindario de Palma.

Bendición

En el caserío de Son Roca fué bendecida la capilla escuela de San Roque por el Vicario Capitular D. Antonio M.º Alcover.

Fueron padrinos D. Sebastián Gazá y su señora esposa.

Celebró los oficios divinos el Muy Ilustre Sr. Vicario Capitular. Pronunció elocuente sermón el Reverendo Párroco de la Vileta D. Bartolomé Suau Coll.

La fiesta resultó muy lucida.

Cine-Lírico

Esta noche se proyectará un esocido programa de cine en el cual figuran varios estrenos de las acreditadas marcas Cines y Pathé.

Para mañana miércoles se anuncia el estreno de una película artística de la Casa Pathé de verdadero éxito.

Dicha cinta se titula «Un millón de dote» y está interpretada por la bellísima y notable actriz M. Robina que tantos éxitos lleva detenidos en el cine.

La semana próxima dará principio

la proyección de la serie «Los Misterios de Zudora» que consta de 20 episodios y que se está proyectando en la actualidad, y con gran éxito, en ocho cines de Barcelona.

Notas del Carnet

PERSONALES

Se ha despedido de nosotros, para su nuevo destino en Getafe (Madrid), el Registrador de la Propiedad D. Mariano Blanco. Le estimamos mucho la atención y los reiteramos públicamente el testimonio de nuestra amistad.

El señor Blanco era ya considerado como un mallorquín, tanto estimaba nuestro país después del crecido número de años que en Mallorca había servido.

Ocupó igual cargo de Registrador de la Propiedad en Inca, sembrando amistades. Paso después a desempeñar el mismo destino en Palma y por último se retiró a su patria.

Al ir destinado a Getafe se ha sentido muy vivamente su separación de los servicios que el Estado tiene establecidos en las Baleares.

Muy sensible causa le retiene en Palma: su señora encuéntrase enferma. En seguida que está restablecida saldrá el señor Blanco y familia para el punto de su nuevo destino, donde le deseamos el mismo acierto que ha tenido en Mallorca.

Le reiteramos nuestro agradecimiento por la atención de despedirse de nosotros, deseándole muy feliz viaje.

Ha obtenido el título de licenciado en Derecho D. Gabriel Caldentey Santandreu, habiéndose ya recibido aquél en la Universidad de Barcelona.

DE ARTE

Desde hace algunos días se encuentra en esta ciudad realizando un viaje de recreo los notables concertistas don Guillermo Serra, violinista, y don Ignacio Gall pianista.

Aprovechando la ocasión de hallarse en Palma ambos artistas han organizado una audición particular que tendrá lugar el próximo jueves a las nueve de la noche en el salón de la Casa Banqué.

En dicha audición, que está dedicada a «L. Filarmónicos», los Sres. Serra y Gall ejecutarán un programa selectísimo.

Agradecemos la invitación con que hemos sido favorecidos para asistir a este acto.

DE VIAJE

Anoche embarcó para Barcelona a bordo del vapor «Rey Jaime I.» el Diputado a Cortes por Mallorca D. Fernando Weyler Santacana, hijo del Excmo. Sr. marqués de Tenerife.

Pasaron al muelle para despedirle, el Jefe del partido liberal D. Bernardo Amer y otras no pocas distinguidas personalidades amigas, políticas y particulares.

Deseamos al distinguido viajero, lleve un felizísimo viaje.

Para Barcelona embarcó ayer en el vapor «Rey Jaime I.» el Dr. D. Jaime Munnar.

Esta mañana ha llegado de Ibiza el capitán de la Guardia civil Antonio Alvarez Ossorio, a donde fué para revisar la fuerza de la Benemérita de aquella isla.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA

En las 10.—Nuestra Señora de la Fuente de la Salud y Felipe Benéfico, confesor.

En las 11.—Empresarán en las Capuchinas dedicadas a Santa Rosa y en sufragio de varios difuntos.

A las seis exposición y Misa rezada, a las nueve Misa cantada por la Comunidad.

Por la tarde a las seis y tres cuartos, rosario sermón, estación mayor y reserva.

NOTICIAS DEL MAR

Procedente de Ibiza, esta mañana ha llegado el vapor correo «Lulio».

A las 6 de la tarde, saldrá para Valencia el vapor correo «Rey Jaime I.».

A las 8 de la noche debe salir para Ibiza el vapor correo «Lulio».

Mañana a las 7 de la misma debe salir para Cabrera, el vaporcito «Ciudad de Palma».

El vapor «Rey Jaime I.», según telegrama recibido en La Jolanda, ha llegado a Barcelona a las 6 de la mañana sin novedad.

—Dentro de breves días llegará a este puerto, un vapor mercante, conduciendo un cargamento de carbón mineral.

—Mañana es esperado procedente de Barcelona, el vapor «Rey Jaime I.».

ATENCION

Baños termales de San Juan de Campos

Habiendo solicitado varios señores tomar una tanda de baños se anuncia que del 5 al 15 del próximo Septiembre quedará abierto dicho Bañerío.

Se replica a las personas que lo desean viajar a inscribirse con anticipación en el despacho, Conquistador 11, por si se reuniera número suficiente para poner un Camión automóvil para comodidad de los señores bañistas.

En el despacho informarán del precio por persona y la hora de salida.

GACETILLAS

—Un *banquete*. El próximo viernes los profesores nacionales que obtuvieron plaza en las últimas oposiciones celebradas en Barcelona, obséquiarán con un banquete, en el «Hotel Ferro-carril de Sóller», al ilustradísimo Regente de la Escuela Práctica de Palma, D. Miguel Forcell, para celebrar aquel triunfo obtenido por los maestros baleares, pues de trece que se presentaron doce obtuvieron plaza.

—*Alumbrado*. Insistimos en nuestra petición de que se coloquen algunos faroles en la populosa plaza de San Antonio, sitio de gran concurrencia y final de trayecto de los tranvías eléctricos.

Durante toda la noche, está aquélla completamente a oscuras, por lo cual está expuesto a desgraciados accidentes dado el gran número de viajeros que continuamente suben y bajan de los coches eléctricos.

—*Los perros*. Días últimos nos quejábamos de la libertad de que gozan los perros por nuestras calles; temíamos tener que lamentar sensibles accidentes.

Ayer un muchacho fué derribado por un perro vagabundo sufriendo ligeras contusiones.

Ello nos obliga a insistir cerca de la Alcaldía para evitar la libertad pererruna.

—*Pérdida*. Ayer tarde desde la plaza de San Antonio, yendo en el tranvía eléctrico hasta San Magín y desde allí a la calle de la Fábrica, se extravió un imperdible de señora.

La persona que lo tenga en su poder y quiera devolverlo, puede hacerlo en esta Redacción y se le indicará a quien es el dueño, si que gratificará el hallazgo.

—*Bendición*. El Rvdo. don Jaime Homar, Cura Párroco de la Santísima Trinidad, en la Iglesia de Santa Fe donde se venera la imagen de San Cristóbal (patrón de los sports), bendijo un hermoso side-kar de don Alfredo Llompart, concejal del Ayuntamiento de Palma.

—*Examen de aptitud*. En la *Gaceta* se publica la convocatoria para el examen de aptitud exigido por el reglamento en la carrera diplomática a fin de poder presentarse en su día a las oposiciones de ingreso en la misma.

—*Los dentíficos noveles* no pueden acreditar sus resultados en la conservación de la dentadura, pues esto sólo lo tiene demostrado, en el transcurso de tres generaciones, el incomparable «Licor del Polo».

—*Para usar un producto* de levadura de cerveza con inmensas ventajas a todos los conocidos, tómese la *Cerevisina-carbónica Artigas*.

—*Color sano lo dá el Serobiol*.

El gran resombre del se debe a sí mismo, preguntése a infinidad de enfermos, que lo han usado y vereis las respuestas siempre favorables.

Más telegramas

Explosión de una fábrica

Madrid 22 (5 m.)

Londres.—Esta tarde ha ocurrido una explosión en una fábrica de material de guerra situada en Vorkshire. Créese que hay numerosos muertos y heridos.

Kuropatkin condecorado

Petrogrado.—Se ha publicado un decreto imperial condecorando al general Kuropatkin la orden de San Vladimir, por los servicios prestados a la patria durante 50 años.

A Flandes

Johannesburg.—Anúnciase que el Gobierno se halla decidido a enviar a Flandes una división sudáfricana en cuanto termine la campaña del Africa Oriental alemana.

Lo que vieron unos tripulantes

Londres.—Las tripulaciones de los vapores llegados esta mañana anuncian que el sábado vieron en el Mar del Norte varias zepelines.

Las tripulaciones de los vapores *Thistle* y *Palor*, vieron y sufrieron un violento bombardeo de 3 zepelines, los cuales descendieron hasta la altura de 300 pies.

Las bombas explotaban cerca de los vapores haciendo levantar, pero esto no obstante regresaron indemnes.

Los rusos siguen avanzando

Madrid 22 (11 m.)

Londres.—Noticias rusas dicen que los ejércitos rusos siguen avanzando en diversos puntos de la región de Brony.

Añaden que el total de prisioneros hechos los días 18 y 19 son 16 oficiales y 7350 soldados.

Al Oeste de Nadvorna avanzan los rusos, ocupando varias alturas. También han ocupado algunas alturas del Oeste de Forerkul y Yoblonia.

La sustitución de Kuropatkin

Londres.—Un periódico ruso dice que la sustitución del general Kuropatkin se decidió después del Consejo de guerra celebrado por el Cuartel General presidido por el Zar.

Parece ser que había estallado un conflicto entre los generales Kuropatkin y Brusiloff Alexioff y que éste reprochaba a Kuropatkin su inacción y que consistía en renunciar a la operación cuando no podía tener éxito, más que a costa de sacrificios grandes.

Un cambio Kuropatkin decía que Brusiloff mantenía una táctica que había sido quita al ejército ruso.

El Zar se puso de parte de Brusiloff Alexioff.

Añade que el general Badko Dimitriof ha sido enviado al frente de Tarnopol y Riga.

Se han tomado medidas respecto a varios generales.

Envío de decretos

Madrid 22 (11 m.)

Por el correo de anoche se enviaron al señor Ganset algunos decretos referentes a personal. El Ministro irá a San Sebastián para someterlos a la firma del Rey.

Visita de inspección

El Inspector General de Enseñanza señor Arias Miranda ha marchado a girar una visita de inspección a las colonias escolares de vacaciones subvencionadas con fondos del Estado y establecidas en localidades del Norte de España.

El conde de Romanones restablecido

San Sebastián.—El señor conde de Romanones saldrá hoy por primera vez a la calle.

La Princesa Beatriz

San Sebastián.—El señor Gimeno ha recibido la noticia de que ayer salió de Londres la Princesa Beatriz y que llegará al miércoles a la frontera.

En la Cámara de los Comunes

Madrid 17 (11 m.)

Londres.—El Presidente del Consejo, contestando en la Cámara de los Comunes a varias preguntas, dijo que el Gobierno alemán no ha propuesto hasta ahora las condiciones de paz. Oficialmente las noticias que han aparecido en la prensa indican que el Gobierno alemán no muestra deseos de pedir la paz sino que las condiciones serían intolerables y humillantes para alguno de los aliados.

Semanas críticas

París.—De Bucarest telegrafian diciendo que según un periódico rumano, las dos semanas próximas serán críticas, tanto para el partido de la paz si en este tiempo no está preparada para la campaña de invierno.

Comandante en jefe de la India

Londres.—El General inglés Mr. Charles Mouro ha sido nombrado Comandante en jefe de la India. Se ha distinguido mucho en la presente guerra.

La «Gaceta»

Madrid 22 (11 m.)

La *Gaceta* de hoy publica una Real orden prohibiendo la exportación del maíz y sus harinas y que sigan admitiendo dichos artículos con franquicia de derechos de aranceles de importación, a excepción del maíz destinado a la producción de alcohol.

Unas bodas de plata

Pamplona.—Anoche llegaron para asistir a las bodas de plata del Prelado, los Obispos de Teruel, Tarragona, Barbastro y el Arzobispo de Zaragoza, siendo recibidos por las autoridades.

Tabaco de contrabando

Valencia.—La benemérita ha detenido un carro que conducía 5 fardos de 80 kilos de tabaco de contrabando cada uno y 15 000 cigarrillos puros.

Un incendio

Salamanca.—Un horroroso y violento incendio ha destruido 25 hectáreas del monte y dehesa de Ispany, propagándose a otra propiedad del Estado.

Ha sido detenido un joven perturbado que se cree es el autor.

Los intereses griegos

París.—En el último Consejo de Ministros celebrado en Atenas asistieron tres generales dándose órdenes a los ministros griegos de Berlín, Viena y Sofía de proteger los intereses griegos, por esto el Ministro de la Guerra ha dado órdenes a todos los contingentes militares griegos de Macedonia que se retiren en caso de que los alemanes y búlgaros avancen, manteniéndose siempre fuera de la zona de operaciones.

El ministro de Estado

San Sebastián.—Ha llegado el ministro de Estado conferenciando en seguida con el señor conde de Romanones.

El señor Gimeno recibió al Embajador de Inglaterra, al ministro de Méjico y al Obispo de Segorbe.

Mañana despachará con S. M. el Rey.

Próxima batalla naval

Amsterdam.—Telegrafian de Iminden que un vapor holandés vió el sábado al Sur de Dogger Bank, la escuadra alemana compuesta de 16 acorazados, 2 zepelines, y varios cruceros y destructores.

Es probable que dado el máximo de fuerzas alemanas, puedan en breve presentar batalla.

Austríacos detenidos a bordo del «Valbanera»

Las Palmas.—Procedente de Barcelona, Valencia y Cádiz ha llegado en este puerto el vapor español *Valbanera* de la Compañía Pinillos.

Iba con rumbo a Montevideo y Buenos Aires.

El capitán ha declarado que durante la travesía de Cádiz a Las Palmas el crucero francés *Cassara* le obligó a parar, pasando a bordo varios marinos de la documentación del buque, aprehendiéndolo luego a los súbditos austríacos Carlos y Ana Vermí a quienes se les llevó a bordo del crucero.

El *Valbanera*, por este motivo perdió muchas horas que se emplearon en la inspección.

Últimas noticias

La ofensiva general en Salónica

Madrid 22 (2 t.)

París.—La prensa saluda el principio de la ofensiva general en Salónica como la apertura de una nueva fase histórica de los Balcanes.

La ofensiva ha sido ordenada por el general Sarrail después de largos meses de preparación y con la cooperación de todos los aliados.

Afirma que es indiscutible el lazo contra el enemigo común.

Las primeras acciones de los aliados son anuncio de felices augurios que darán a Bulgaria el castigo merecido.

Habla el Sr. Ruiz Giménez

El ministro de la Gobernación señor Ruiz Giménez dijo que ha hablado por teléfono con el señor conde de Romanones el cual ha mejorado.

En estos momentos—añadió—se propone ir a ver al Rey.

Me ha dicho que está preparado para ir esta noche a San Sebastián, pues quizás acordé con el Rey que mañana se verifique allí Consejo.

Si voy, marcharé por la noche, para estar de regreso lo antes posible, quizás, mañana por la noche.

El general Alfau marchará a Gerona con motivo de los sucesos ocurridos entre paisanos y militares para arreglar el conflicto, que confío conseguirá.

Lucha entre ingleses y alemanes

Londres.—Un despacho oficial dice que cerca de la Granja de Monquet el enemigo intentó un ataque pequeño rechazándose.

En ambos lados hubo un violento cañoneo.

El nuestro avió considerablemente las trincheras enem